

Gregorio Pérez-Palacios en la Dirección General del Instituto Nacional de Perinatología Isidro Espinosa de los Reyes (INPerIER 2005-2009)

Antonio López de Silanes

Presidente de los Patronatos del INPerIER, del Hospital Juárez de México y del Hospital Materno-Perinatal (Edo. de México), Fundador y Presidente del Grupo de Estudios al Nacimiento A.C., (GEN), Presidente del Consejo de Administración y Presidente Ejecutivo del Grupo Silanes, Presidente de la Fundación Mexicana para la Salud (FUNSALUD 2001-2005), Vocal Propietario y de Administración del Fondo Sectorial de Investigación en Salud y Seguridad Social del CONACYT y de la Comisión Interinstitucional en Salud; Miembro del Consejo Consultivo de la Comisión Nacional de Arbitraje Médico (CONAMED) y de la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios (COFEPRIS), Miembro de la Junta de Titulares del Consorcio Promotor del Instituto de Medicina Genómica (2002-2004)

La Salud Reproductiva y Perinatal fue una constante en el trabajo científico, académico y asistencial del Dr. Gregorio Pérez-Palacios en una perspectiva caracterizada por intervenciones efectivas y de bajo costo eminentemente preventivas. Siendo los Periodos Gestacional y Perinatal momentos cruciales del ser humano que definirán sus condiciones de salud o enfermedad de los siguientes años, las contribuciones que permitan evitar o reducir riesgos que beneficien al binomio madre-hijo en estos periodos, tienen un alto valor por su impacto preventivo. La prevención de los Defectos al Nacimiento, específicamente los relacionados con los Defectos de Cierre del Tubo Neural, con la administración de Ácido Fólico y su amplia difusión fue una de sus líneas de trabajo que como Secretario Técnico del Grupo Interinstitucional de Salud Reproductiva (1994-2000) logró impulsar de manera exitosa por la adecuada concertación establecida con la sociedad civil, instituciones de investigación y el sector privado.

Como Director General del Instituto Nacional de Perinatología Isidro Espinosa de los Reyes (INPerIER), su último cargo directivo dentro de la administración pública federal del Sector Salud, lideró la iniciativa denominada “Una Cruzada por la Prevención” que incorporó en forma práctica los resultados de investigaciones realizadas por el Instituto con la participación de la iniciativa privada. Son seis las acciones preventivas vigentes y en desarrollo que integraron esta Cruzada, orientadas a contribuir a la reducción de la morbi-mortalidad materna y perinatal, en el marco de los compromisos adquiridos por México en las Metas del Milenio, con proyección a nivel nacional a las Instituciones del Sistema Nacional de Salud y a nivel internacional a través del Componente de Salud Materna y Perinatal del Proyecto Mesoamérica (antes Plan Puebla-Panamá) que beneficia a 9 países de la región:

- Prevención de la diabetes mellitus Tipo 2, a través del diagnóstico oportuno y manejo adecuado de la *diabetes mellitus gestacional*. Este es un proyecto de investigación en el que participan los estados de Nuevo León, Estado de México, Hidalgo, Tabasco y el Distrito Federal con un total de 15 hospitales y una muestra de 25.000 gestantes.
- Prevención de la *pre-eclampsia/eclampsia*, primera causa de mortalidad materna en México, a través de suplementación con L-arginina y agentes antioxidantes.

- Prevención de *Defectos de Cierre de Tubo Neural*, utilizando nuevos esquemas de administración de Ácido Fólico.
- Prevención de *anemia asociada al embarazo*, utilizando nuevos esquemas de administración de Hierro.
- Prevención de *Ruptura Prematura de Membranas*, a través de la suplementación de Ácido Ascórbico.
- Prevención de *cáncer de mama*, a través de suplementación con Indol-3-Carbinol o Diindol Metano, en mujeres con alto riesgo.

Bajo su dirección, investigadores del Instituto Nacional de Perinatología recibieron en varias ocasiones el Premio GEN (Grupo de Estudios del Nacimiento A.C.), a los trabajos relacionados con la Prevención de los Defectos al Nacimiento.

El Dr. Pérez-Palacios logró crear un nuevo paradigma en la atención materno- fetal de primer contacto a través de la *Clínica de Medicina Preventiva Materno-Fetal* del Instituto y la constitución de la *Red Internacional de Unidades de Medicina Materno Fetal* en la región de América Latina, en la que participan egresados del Instituto.

Fueron innumerables y variados los reconocimientos otorgados a la prolífica producción científica del Dr. Pérez-Palacios, los más recientes entre otros, la Academia Nacional de Medicina crea el *Premio en Salud Reproductiva Doctor Gregorio Pérez Palacios*, que se convoca anualmente a partir de 2008. A mediados del 2008 también se le otorga el nombramiento de *Investigador Nacional Emérito* del Sistema Nacional de Investigadores en el área III Medicina y Ciencias de la Salud. Por su profesionalismo, entrega y destacada trayectoria laboral y docente recibe, en noviembre de 2008, reconocimiento internacional por parte de la Sociedad Española de Ginecología y Obstetricia.

Su calidad humana, sus contribuciones a la Salud Materna y Perinatal así como su proyección visionaria al crear nuevos paradigmas en la atención preventiva y predictiva en Salud Reproductiva de tercer nivel, colocan al Dr. Gregorio Pérez-Palacios en un lugar distinguido dentro de la historia de la Salud Reproductiva y Perinatal en México digno referente, por su inquebrantable espíritu, de luchador científico y académico en favor de la mujer, la gestante y el recién nacido.